

LA SAINTE TRINITE–SAINT MARTIN SUR OUANNE–

16/06/2019 – Père Laurent NADEMBEGA

Nous célébrons aujourd'hui la fête de la Sainte Trinité. C'est la fête de Dieu en trois personnes. Dieu se donne à contempler dans les trois personnes que sont le Père, le Fils et le Saint Esprit. La Bible depuis l'Ancienne Alliance jusqu'à la Nouvelle Alliance nous parle de Dieu et de son Fils et de son Esprit. Dieu est donc un Dieu en trois personnes. L'originalité chrétienne tient en ce que Dieu est perçu en trois personnes et l'unité de Dieu que nous confessons est pensée de façon non pas arithmétique mais relationnelle. Dieu se caractérise par sa capacité de relation : chacune des trois personnes est en relation avec l'autre. Dans sa prière Jésus parle de l'unicité et de l'unité de Dieu en ces termes : « Qu'ils soient un comme nous nous sommes un. » C'est un Dieu communautaire, un Dieu familiale. Nous rendons ce témoignage d'un Dieu uni dans l'amour moins par des arguments rationnels que par notre façon de vivre sur le modèle de la Sainte trinité.

Les textes d'aujourd'hui parlent du Dieu Père, Fils et l'Esprit. Essayons de les relire ensemble. Dans la première lecture tirée du livre des proverbes on nous parle de la Sagesse. La Sagesse est personnifiée et elle parle du Seigneur Dieu en disant : « Le Seigneur m'a faite pour lui, principe de son action, première de ses œuvres, depuis toujours ». Par ces mots nous pourrions comprendre que la Sagesse, avec un S majuscule, est issue ou émane de Dieu depuis toujours et est principe d'action de Dieu. Dans la suite du texte, la sagesse personnifiée parle en disant : « Avant les siècles j'ai été formée, dès le commencement, avant l'apparition de la terre ». La sagesse est auprès de Dieu avant les siècles, c'est-à-dire, avant le temps, avant l'apparition de tout ce qui existe. La suite du texte donne des précisions sur cette Sagesse : elle fut enfantée ; enfantée avant l'existence de l'abîme, des sources jaillissantes, des montagnes et collines, avant la terre et l'espace et les éléments primitifs du monde. La Sagesse grandissait auprès de Dieu en faisant ses délices et en trouvant des délices auprès de Dieu et des hommes. Cette Sagesse engendrée par Dieu, étant comme son prolongement n'est-elle pas son Fils. Ne peut-on pas dire qu'il s'agit du Christ né de toute éternité et incarné plus tard dans le temps! Dieu a un Fils, donc il est Père. Dieu est Père et aussi Fils. Quant à l'Esprit, l'évangile nous en parle. Jésus dit à ses disciples que quand viendra l'Esprit de vérité, que le Père enverra en son nom, qui procède du Père et du Fils, il les conduira vers la vérité tout entière. L'Esprit lui aussi est issu du Père. Il est donc de nature divine. Le texte de l'évangile se termine par une formule trinitaire. Jésus dit : « tout ce que possède le Père est à moi ; voilà pourquoi je vous ai dit : l'Esprit reçoit ce qui vient de moi pour vous le faire connaître. » Nous tenons cette révélation d'un Dieu Père, Fils et Esprit de la Bible. C'est aussi pour cela que toute prière commence par le signe de la croix qui est souvenir de la passion de Jésus mais aussi évocation de la trinité puis se termine par l'invocation de la trinité : au Père, par le Fils, dans l'Esprit. L'une des révélations importantes sur Dieu c'est qu'il est communauté, famille, unité d'amour. Il ne s'agit pas d'un Dieu perçu comme un vieillard solitaire à la barbe blanche, justicier et auteur des calamités.

Le vrai Dieu n'est pas celui qui nous surveille pour nous prendre en défaut afin de nous punir. Il est au contraire un Dieu tendre et miséricordieux, désireux et même passionné pour le bonheur des hommes. Il veut leur réussite, leur joie, leur épanouissement. Dieu nous aime et veille sur nous. C'est un Dieu vivant, gai et joyeux qui trouve des délices en son Fils et dans la relation avec des hommes. L'unité divine se réalise dans la communion du Père, par le Fils, dans l'Esprit.

Il existe un lien fort d'amour entre Dieu et ses créatures. Il crée par amour pour laisser exister et croître. Cet attachement amoureux de Dieu aux hommes s'est accompli totalement en Jésus par le salut qu'il a accordé aux hommes au prix de sa souffrance et de sa mort sur la croix. Dieu est amour, il n'y a aucun doute car toute l'œuvre de Dieu le révèle. Saint Jean ne cesse de le répéter dans son évangile et dans ses épîtres : « Dieu est amour, l'amour vient de Dieu, Dieu nous a aimé le premier, celui qui aime connaît Dieu, Dieu a tant aimé le monde qu'il a donné son Fils unique. » Le pape François dit lui aussi que le nom de notre Dieu est : « Dieu est amour ». Il continue en disant : « Ce n'est pas un amour sentimental, émotif, mais l'amour du Père qui est à l'origine de toute vie, l'amour du Fils qui meurt sur la croix et ressuscite, l'amour de l'Esprit qui renouvelle l'homme et le monde ». C'est l'Esprit qui unit dans l'amour le Père et le Fils. Ce même Esprit unit aussi dans le même amour tous ceux qui acceptent Dieu comme Père, Fils et Esprit. L'Esprit crée la communion et fait la communauté, l'Eglise.

La visée de la fête d'aujourd'hui est de nous aider à contempler l'amour de Dieu et à en vivre entre nous les hommes, à commencer dans nos familles respectives et dans notre communauté paroissiale. Nous pouvons vivre l'amour vrai si nous croyons en ce Dieu qui nous aime. L'amour de Dieu inspire et nourrit la vie de toute communauté et de toute famille, puisque Dieu est communauté et famille. La Sainte trinité c'est la Famille de Dieu. C'est l'Esprit Saint qui répand l'amour de Dieu dans les cœurs des croyants. L'apôtre Paul écrit ceci : « ...L'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné. » L'amour, la foi et l'espérance vont ensemble. On les appelle « vertus théologiques », c'est-à-dire que ce sont les vertus qui guident les hommes dans leur rapport au monde et à Dieu. La foi est la source de notre espérance, espérance d'avoir part à la gloire de Dieu ; et l'espérance nous conduit à l'amour. Que cette fête de la Sainte Trinité ravive notre amour pour Dieu, et notre amour les uns pour les autres. Nous le demandons au Père par le Fils et dans l'Esprit. Amen.